

## LES CHRÉTIENS D'ORIENT, PASSEURS D'ÉTERNITÉ

L'association *Chemin de Solidarité avec les Chrétiens d'Orient et les populations victimes de violences au Moyen-Orient (CSCO)* avait invité le 12 mai dernier membres et amis à une conférence sur le thème « *Les Chrétiens d'Orient, passeurs d'éternité* ».

La salle est pleine. L'orateur de la soirée est Pascal Maguesyan, auteur-photographe, chargé de mission de l'association Mesopotamia, engagée dans l'inventaire du patrimoine chrétien assyro chaldéen syriaque et yézidi en Irak. Au programme un voyage en paroles et en images, au cœur des communautés chrétiennes du Moyen-Orient et du sud Caucase, de leur histoire et des défis qu'elles traversent. Étape après étape, le conférencier a conduit le public, réuni dans la salle paroissiale de l'église du Christ-Roi (Petit-Lancy), en Palestine, Égypte, Iran en passant par la Syrie, le Liban, l'Irak, Israël, la Palestine, la Turquie, l'Arménie et l'Artsakh. Le voyage démarre symboliquement à Bethléem, « lieu de la naissance de la révélation », avec des images de l'Hôpital de la Sainte Famille, maternité gérée par l'Ordre de Malte. « Ici, 200 femmes accouchent chaque mois et 95 % sont musulmanes », a dit l'orateur en illustrant ses propos par la photo de la naissance du petit Georges. Un témoignage chrétien, insiste-t-il. Mais en Palestine est aussi à l'œuvre « l'ingénierie civile de l'État israélien » pour morceler le territoire palestinien. .

La prochaine étape transporte le public en Égypte à la rencontre de la communauté copte, qui se considère l'héritière de l'Égypte Antique. « Ce sont les Coptes qui ont inspiré le titre de cette conférence : *Les Chrétiens d'Orient passeurs d'éternité* », affirme l'orateur. L'Égypte abrite aussi plusieurs monastères parmi les plus anciens de l'humanité et d'autres plus récents. Le conférencier évoque notamment le monastère orthodoxe de Sainte-Catherine du mont Sinaï, la tradition veut que le « buisson ardent » s'y trouve, et le monastère d'Anaphora dans le désert du Caire : une oasis spirituelle et d'éducation de base et à la citoyenneté au profit de tous. L'Égypte est



aussi le pays des chiffonniers du Caire, comme Sami qui sourit au photographe, et du témoignage de Sœur Emmanuelle.

Le voyage dans le temps et dans l'espace se poursuit en Syrie, et notamment à Damas sur le lieu où Saul est devenu Paul et au monastère de Mar Moussa, « une présence chrétienne au cœur de l'Islam » ou encore au mémorial du génocide arménien à Deir ez-Zor, dynamité par les islamistes.

Le récit du conférencier se déplace au Liban, pays en pleine déchéance et théâtre d'une fuite en masse des chrétiens, et en Irak, le pays d'Abraham, Ici, la cathédrale Sayidat al-Najat de Bagdad a été la cible en 2010 d'un attentat de l'État islamique qui a tué 47 personnes. « C'était cinq ans avant le Bataclan. Ainsi ce qui se passe dans ces pays-là et chez nous est lié et nous ne devons pas séparer les espaces territoriaux », explique l'intervenant.

Au fil des photos, Pascal Maguesyan illustre les destructions ou les réaffectations du patrimoine architectural chrétien en Turquie et ailleurs. Sans jamais oublier les signes d'espoir. Une série d'images témoigne ainsi de la « résurrection » en cours en Irak », où de nombreux édifices sont reconstruits avec le soutien financier des Émirats Arabes Unis.

Et de conclure : « Il y a des témoignages magnifiques » et « des raisons d'espérer, mais aussi de se mobiliser, de dénoncer ce qui se passe et d'agir » pour la sauvegarde de ce patrimoine humain, spirituel et culturel. En effet, la présence chrétienne au Moyen-Orient est « une action au profit de l'ensemble » des populations locales et « c'est la démarche même du christianisme que d'avoir une perspective humaine pluraliste bienveillante et ouverte sur l'autre, qu'il soit chrétien ou non chrétien ». ■ (Sba)